
●

忍不住要笑， 不是可笑的

笑， 不是嘲笑的笑， 是高兴的

笑。

一直以为王珊珊是天津

的， 不料洛阳的领导去看望王

珊珊的父母， 并给予了一百万

的奖励。 只知道肖裕仪是广东

人，广东何地的并不清楚，潮汕

的领导去看望肖裕仪的爷奶爸

妈了。可惜没有给予奖励。不由

想起“潮州门槛”这个词。 还有

上海普陀区的领导去水庆霞的家

里看望水的老公了。 小区也挂出

了祝贺业主水庆霞的标语。

挺喜庆挺闹猛的。是好事。女

足很长时间没受到如此关注 ，被

如此追捧了。

所以，忍不住要笑。

●

中国女足并不是第一次拿亚

洲冠军。 以前拿亚洲冠军，似乎没

这么喜庆这么闹猛过。 原因明摆

着的， 以前拿亚洲冠军虽不敢说

如探囊取物，但说如家常便饭，还

是可以的。

可见那时候的中国女足有多

强。

还记得16年前马良行率中国

女足在澳大利亚夺得亚洲杯冠

军，在回国的飞机上，马伏在小桌

板上写的不是总结报告， 而是辞

职信。 虽然拿了冠军，但马并不高

兴， 不高兴的原因是当时的分管

领导对他的工作横加干涉， 弄得

他很是不爽。

在过去的16年里， 中国女足

每况愈下， 去年的东京奥运会更

是惨不忍睹，重要的原因之一，就

是内耗多多， 主帅的工作受到无

端干扰。

这次水庆霞挂帅，时间短，困

难多，实力不足，不被看好，却三

场淘汰赛都逆转取胜，一鸣惊人，

原因有待好好总结。 但冠军效应，

引起社会广泛关注，是大好事。

这个冠军有可能成为中国女

足复兴的一个转折， 所以忍不住

要笑。

●

中国女足曾经辉煌过。 中国

姑娘当然踢得好球。 只要不折腾，

大家以事业为重， 真团结， 真努

力，真学习，遵循规律，尊重专业，

中国女足的未来是可期的。

希望这个冠军是中国女足一

次质的飞跃。 现在，当然是先享受

冠军带来的喜庆、追捧。

能笑的时候，就放声地笑。

2022年2月14日 星期一

A本版编辑 郭知欧 3专栏

老骥伏枥

其实中超限薪这件事 ，应

该是前两年就排好了计划的 ，

最新消息称， 按照新的限薪标

准，内援税前300万元，外援200

万欧元。

根据媒体透露，本次降薪，中

国本土球员年薪从税前500万人

民币变为税前300万人民币，外援

的年薪也由税前300万欧进一步

降低到税前200万欧元。

第一个问题， 中超到底应不

应该减薪？

怎么说呢，过去这10年中超的

球员工资确实飙升得比较迅猛，已

经远远超过了竞技水平要高于中

超的日本和韩国。 而目前韩国K联

赛的球员， 平均年薪不到100万人

民币。日本联赛的本土球员平均年

薪也不是很高。从控制中超俱乐部

的成本来看，目前限薪确实也是一

个不得不做的选择。

那么第二个问题就是到底限

薪能真正做到吗？ 这个问题我们

也要打一个很大的问号。

当然还有另外一个现实就是

在过去这个赛季中， 很多俱乐部

都遇到了严重的经济问题，80%的

中超俱乐部欠薪。 希望这一次的

限薪能换来大家都不欠薪， 让足

球成为一个稳定而健康的行业。

与此同时， 我们还是希望中

国足球把更多的资金真正地投入

到青少年足球上去。 包括青少年

足球教练的培训、 高水平青少年

比赛的举办以及优质的青少年训

练场所的修建上。

可以肯定的是中国男足现在

确实从上到下到了一个比较困难

的阶段。 有些是自己不能左右的

因素影响， 而有些是自己不争气

导致的被动局面。

不要背叛
你爱的运动

隔岸观火

忍不住要笑
宇观赛场

●北京冬奥会渐入佳境。据

奥林匹克转播服务公司发布的

新闻称， 北京冬奥会已经成为

迄今为止收视率最高的一届冬

奥会 ，在转播时长 、内容 、技术

制作等多方面都创下了新纪

录。 地球人是人人争看冬奥会

赛事。 有没有外星人也在宇宙

之中仰望北京、张家口呢？ 他们

能够看明白地球人的冰雪游戏

吗？ 他们会一时兴起驾临冬奥

赛场来显显身手吗？ 这是日后

科幻大片的选题了， 按下不表

了。 不少朋友也看不懂、理不清

楚看似复杂的冰雪项目， 各种

各样问号在朋友圈里传来递

去，为啥，为什么……这篇短文

就来给冰雪项目排排队、 分分

类。 评论文章可以评评是非、讲

讲道理，也可以传传知识、长长

见识的。 为读者服务，办报的宗

旨是也。

●冬奥会也称为冰雪运动大

赛， 其比赛的项目分为冰上项目

和雪上项目，滑冰与滑雪。

冰上的运动项目有速度滑

冰、短道速滑、花样滑冰、冰球、冰

壶。 速度滑冰是比拼在冰面上滑

行速度的比赛，在同样的距离中，

谁滑得快谁就胜出。 速度滑冰的

赛场大，周长四百米赛道宽五米。

上场比赛的选手身披带帽的连身

服，不用佩戴安全头盔。 如果上场

的选手头顶安全头盔，身披耐割、

防扎的全套护膝、护脚、护颈的装

备，那就是短道速滑项目了。 这个

项目多人同场竞技，人轧人，人推

人，人摔人，所以得装备精良防止

伤害。 短道速滑的赛场则小，30×

60米，没有赛道标志线的划分。 这

样，从冰场的大小、从有无赛道的

划分、从有无头盔的佩戴，就能一

目了然区分出速度滑冰与短道速

滑了。 各奔前程的是速度滑冰，一

拥而上的是短道速滑。 蛮有趣的。

花样滑冰可谓冰上芭蕾， 冰球是

冰上曲棍球，冰壶是冰上溜石。 花

样滑冰比技巧、比艺术。 冰球比速

度、力道、传球与射门。 冰壶是比

技巧与计谋， 也喻为冰上国际象

棋。 这三项冰上运动，国人大多都

熟悉与喜爱，不用多表哉。

●雪上的运动项目有单板滑

雪、高山滑雪、冬季两项、跳台滑

雪、自由式滑雪、越野滑雪、北欧

两项与雪橇。 雪上竞技品种多、花

样透，要细细介绍还得千字以上。

且听下回分解吧。 心急的朋友不

妨去网站搜索一记， 什么项目都

有充分的介绍。

冰雪知多少， 科普小品。 呵

呵。

自说自画

冰雪知多少

秦天论道

聊聊限薪

今天讲一个发生在1994年美

国亚历桑那州立大学的事。

亚历桑那州立大学篮球水平

很低， 学校花重金请来了教练比

尔弗利德， 希望通过他的努力给

学校的篮球水平带来变化。

比尔弗利德为学校招来许多

篮球水平高超的学生， 其中一位

名叫史密斯的能力超强。 亚大成

绩飞速提高， 史密斯也受到极大

的欢迎。

史密斯有个不良嗜好，赌博，

还欠下1万美元的赌债，赌头要他

打假球，只做两场，说，我不要说

输球， 只要你们赢球不超过我给

的数字就行。 赢了球还能挣钱，这

让史密斯感到安心， 还叫上了队

友艾萨克博顿。

1994年1月27日，亚历桑那州

立大学对水平较低的俄勒冈州立

大学队， 人们普遍看好亚历山大

队碾压对手。 但赌头要他赢球分

不超过6分。

上半时史密斯大放光彩 ，下

半时却连连出错，传球失误，比赛

结束88比82，正好赢6分。

赌头给了史密斯2万，这让从

没有见过大钱的史密斯兴奋异

常。 第二场对俄勒冈大学，对手要

强一些，赌头给出的分数仍然是6

分，史密斯又做到了。

此后， 史密斯主动打电话给

赌头要求再打假球。 但在对华盛

顿队赛前，盘口反复修改，短短几

小时改了几十次， 引起内华达博

彩委员会的警觉， 他们联络FBI，

希望他们能够来调查一下。

赌头给史密斯的约定为3分。

他在电话里对史密斯一字一顿地

说：“我不在乎谁赢， 你必须让这

场比赛分差刚好3分！ ”

比赛上半场亚历桑那队的表

现糟透了，观众一片嘘声。 中场休

息时教练冲进来对着史密斯吼

道：“你会毁了自己将来的职业生

涯！ ”又对全队说：“我已经接到了

FBI的电话，他们正在调查这场比

赛，任何人如果涉案，最好现在告

诉我！ ”史密斯终于醒过来，为了

不引起怀疑， 他下半时表现与上

半时判若两人， 球队最终赢了对

手18分。

赛季结束， 当年的NBA选秀

大会一直到结束， 没有一个队选

他。 他和队友打假球的事情也被

FBI彻查并被起诉。 队友艾萨克博

顿被判缓刑三年，200小时社区服

务，罚款8000美元，史密斯被判刑

一年零一天，200小时社区服务和

8000美元罚款。 亚历桑那州立大

学声誉因此受损， 主教练被迫结

束了教练生涯。

史密斯流下了悔恨的眼泪 。

他说：“永远要告诫年轻人， 叫他

们做正确的事，不要误入岐途，不

要背叛你爱的运动。 ”

用好“归化”
这个利器

与冰壶、速滑等项目有点不

一样， 冬奥会中国冰球队不论是

男子冰球队还是女子冰球队，都

起用了大量归化球员。 在男女两

队共计48名运动员中， 共有28名

归化球员。

“归化”有实力的运动员，可

以在短时间里提高某个运动项

目的水平。 对于具体项目而言，

有的是因为参赛的运动员人数

不足 ， 有的是本土球员水平不

够，就会启用“归化”这样的终极

手段，提升国家队实力 、为球队

招兵买马、让外国或华裔球员带

动本土球员发展。 但足球和冰球

最大的不同，一在于两项运动的

人口基数悬殊，二在于对男足和

冰球队的发展要求。

足球和冰球的人口基数，可

以说不在一个量级 。 2015年 、

2016年时，已有近五万的注册足

球运动员 ， 而在此次冬奥备战

期，登记在册的男冰运动员仅有

300人。 相较于足球，冰球相对小

众、装备要求高、滑冰技术难，让

这项运动看上去不那么容易“上

手”，受众相对较少。 在缺少本土

人才的情况下，冰球队的归化问

题不仅更重要，也更急迫。 因此，

“归化” 对我国冰球水平效果明

显，中国男子冰球队打进了冬奥

首粒进球，女冰时隔12年进步明

显。

相反对于足球来说， 在坊间

有流传着“男足至少不能输越南”

的底线。特别是，男足在闯入世预

赛亚洲区12强赛后， 外界对他们

的期待值有些许提升。当然，期望

越高，失望越大。男足并非和男冰

一样属于“初生牛犊”，在受众广、

大赛经验相对丰富的前提下，至

少男足球员踢出的比赛要能对得

起他们的高薪，而不是“输谁都可

以”。

同样是“归化”，男足的归化

和冰球队的归化不能同日而语。

对冰球来说，归化的意义除了实

力的提升。 而男足不存在“凑人

数”的问题 ，归化的作用更多是

实力的提升，而接连输球带来国

人对其实力的怀疑，让男足连遭

诟病。

况且，两项运动发展在国内

较慢的原因也不尽相同。 足球发

展慢，前几年的金元足球和男足

成绩成反比。 而冰球并不是发展

遇到瓶颈，尽管从本届冬奥会中

国队的成绩而言，男女冰球队还

有许多提升的空间，但也许会有

更多人因为冬奥会爱上这个项

目，让它得到发展。

同样是“归化”，不能把足球

和冰球的归化作简单对比，重要

的是需要领会“归化”的精髓，真

正用好“归化”这个利器。
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